

Zeitschrift: Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

Herausgeber: Schweizerische Heraldische Gesellschaft

Band: 9 (1895)

Rubrik: Réunion de la Société d'Héraldique, à Bâle

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Archives HÉRALDIQUES Suisses

Organe de la Société Suisse d'Héraldique
paraissant à Neuchâtel

Adresser les communications à M. JEAN GRELLET
président du Comité de Rédaction.

Réunion de la Société Suisse d'Héraldique, à Bâle

les 23 et 24 novembre 1895.

(Extrait du procès-verbal).

Conformément au programme, les membres de la Société ont été reçus à 2 h., à la gare, par leurs collègues de Bâle.

A 2 1/2 heures, visite au **Musée historique**, où l'art héraldique triomphe, où il étale ses trésors depuis les ciselures des pièces d'orfèvrerie, jusqu'aux blasons suspendus dans les hauteurs de la nef, où il est partout, dans les vitraux, dans les rétables, dans les bannières, dans les panneaux des meubles gothiques. M. le Dr Alb. Burckhardt, directeur du Musée, y a, entre autres, rassemblé spécialement pour la réunion de ce jour, une collection de registres armoriés appartenant aux anciennes corporations et dont quelques-uns sont actuellement encore tenus à jour avec un art digne des maîtres enlumineurs du XV^e et du XVI^e siècle.

Séance officielle, à 4 1/2 h. au Schützenhaus.

Dans la grande salle du 1^{er} étage, MM. Merian et Sieber ont préparé une petite exposition d'ouvrages héraldiques, de sceaux et de dessins qui se partagent l'attention des assistants avec les admirables vitraux, dont la chute du jour ne permet plus malheureusement de jouir comme ils le mériteraient.

M. Jean Grellet, président de la Société, ouvre la séance par un rapport en langue allemande, sur l'activité de la Société pendant l'année écoulée, puis il fait lecture de lettres sympathiques de MM. Victor Bouton, à Paris, Ad. Gautier, à Genève, W.-F. de Mülinen, à Berne, F. Dubois, à Genollier.

L'assemblée vote par acclamation des remerciements à MM. Ad. Gautier, à Genève et Th. Cornaz, à Lausanne, qui ont fait hommage à la Société, le premier, d'une étude remarquable sur les armoiries des Villes Suisses ; le second, d'un superbe relief en terre cuite, représentant les armes de la Société Suisse d'héraldique.

Elle exprime également tous ses remerciements à M. le Baron de Dachenhausen, à Munich, pour son envoi d'une série d'ouvrages héraldiques (indiqués dans le numéro de novembre), ainsi qu'à M. Ch. Bühlér,

dont il est donné lecture d'une lettre annonçant l'envoi d'une collection de photographies de ses œuvres. Enfin la présentation d'un grand tableau des 256 quartiers de S. A. le Prince de Bulgarie, hommage de l'auteur, M. le Comte Amédée de Foras, membre honoraire de la Société, est accueillie avec intérêt et témoignage de reconnaissance à l'auteur.

Une proposition de créer de nouveaux membres honoraires est provisoirement ajournée.

M. Sam. de Perregaux, trésorier, donne un aperçu de la situation financière.

Il y avait en caisse en Janvier 1895	Fr. 813,66
Les recettes de l'année ont été de	» 1853,44
	<hr/>
Total . . .	Fr. 2667,10
Les dépenses (dont le chiffre n'est pas encore arrêté définitivement) sont de	Fr. 1934,55
	<hr/>
Solde approximatif au 31 Déc. 95 . . .	Fr. 732,55

L'année actuelle, où le Comité a eu pour la première fois à pourvoir à la publication du Journal, qui était précédemment la propriété de M. Tripet, doit être regardée comme une année d'essais. Il y a lieu d'espérer qu'en 1896 les recettes supputées à fr. 1300,— suffiront à couvrir les frais d'impression du journal. La Société compte 61 membres actifs. Les abonnés sont au nombre de 125.

M. de Perregaux propose l'**abaissement de la cotisation** à fr. 10, abonnement compris, au lieu de 15. Cette proposition dictée par le désir de faciliter le recrutement de la Société et appuyée énergiquement par M. Gull, est votée à l'unanimité. Sur la proposition de M. de Pury, l'assemblée vote des remerciements à M. Grellet, pour le dévouement désintéressé avec lequel il veut bien donner son temps et ses peines pour la rédaction des *Archives héraudiques*.

Nouveaux membres. — L'assemblée enregistre avec satisfaction l'adhésion de plusieurs membres nouveaux indiqués plus loin.

Une proposition de M. E. Stückelberg, de ne faire paraître que six numéros des Archives pendant une année, au lieu de 12, et d'augmenter d'autant le contenu de chaque livraison, réunit six voix contre six, sur 12 votants, elle est rejetée par la voix de M. le Président, qui se prononce en faveur du statu quo, malgré l'allègement notable qui serait résulté pour lui personnellement de l'adoption de la proposition de M. Stückelberg.

Après une longue discussion sur le mode de participation de la Société à l'**Exposition de Genève**, il est entendu que le rôle de la Société Suisse d'Héraldique se bornera à choisir, organiser et grouper les objets. Pour que l'exposition ne contienne réellement que des pièces dignes d'y figurer, il est décidé que tous les envois seront soumis à un jury, composé de MM. *Gautier* et *Choisy*, à Genève, *Grellet*, à Neuchâtel, *Stückelberg* et *Ganz*, à Zurich.

M. Stückelberg fait la proposition d'enrichir la **bibliothèque** de la Société par la transformation d'une collection complète des généalogies des familles suisses, imprimées ou lithographiées. Cette proposition vivement appuyée par plusieurs membres est adoptée à l'unanimité. Le Comité est chargé de pourvoir à son exécution.

Sur la proposition du Comité il est décidé que la **prochaine assemblée** générale aura lieu à Genève, à l'occasion de l'Exposition nationale de 1896. La séance administrative étant ainsi terminée, l'assemblée entend avec un vif intérêt les **communications et travaux** suivants :

1. De M. Stuckelberg, sur la riche collection de notes historiques et généalogiques, laissée par M. George de Wyss, source précieuse de renseignements, actuellement aux mains de la famille du défunt.

2. De M. Gull, sur le codex Haggenberg, grand armorial du XIV^e siècle, à la bibliothèque abbatiale de Saint-Gall. M. Gull travaille actuellement à la reproduction de cet ouvrage en fac-simile : il expose les principales planches de sa copie qui constitue un œuvre d'art absolument remarquable.

3. De M. Ganz, qui fait circuler une collection de magnifiques photographies, prises par lui-même, des principaux monuments héraldiques de la Suisse.

4. De M. Kohler, sur les sceaux de la ville de Grandson.

5. De M. Sieber, sur les armes de Bâle et sur un ancien bas relief aux armes d'Andlau.

6. De M. Colin, sur les armes du Maréchal Berthier, prince de Neuchâtel, puis sur les armoiries imaginaires.

A l'issue de l'assemblée, un banquet succulent a retenu encore les participants jusqu'à une heure avancée de la nuit.

Le lendemain, Dimanche 24 novembre, la Société se réunissait de nouveau, dès 9 h. du matin, à la **Bibliothèque de l'Université**, où le bibliothécaire en chef, M. Bernouilli, avait eu l'aimable attention de mettre à la disposition des visiteurs divers trésors héraldiques, tels, entre autres, que les registres matricules de l'Université, dès le milieu du XV^e siècle, volumes, où les biasons peints de tous les recteurs, forment comme une galerie de modèles de l'art du miniaturiste du XV^e au XVIII^e siècle. Enfin plusieurs participants prolongent leur séjour jusqu'au soir pour visiter encore les monuments du cloître de la cathédrale, ceux que renferment les églises de St-Pierre et de St-Leonhard, la belle salle restaurée de la Société « zum Schlussel » etc., etc.

A 6 h., le Comité a prononcé la clôture de la fête en s'embarquant dans les trains de Neuchâtel et de Zurich, non sans avoir chaleureusement remercié les membres bâlois de la Société pour la cordialité de leur accueil et pour l'intérêt que par leurs efforts ils avaient su donner à cette réunion.

NOUVEAUX MEMBRES DE LA SOCIÉTÉ

MM. les prof.-Dr BURCKHARDT-FINSLER, à Bâle.

PAUL GANZ, cand. phil. à Zurich.

ALFRED MELI, à Genève.

Dr HERMANN WARTMANN, à St-Gall.

ALFRED STUCKELBERG, cand. jur., à Bâle.

CARL PARAVICINI, à Bâle.

H. SCHÖNENBERGER, à Genève.

HANS SCHULTHESS, à Zurich.

Prof. J. REGL, à Zurich.

GUSTAVE HESS, à Zurich.